

January 2016

## En defensa de las humanidades

Hermano Fabio Humberto Coronado Padilla, Fsc.  
*Universidad de La Salle, Bogotá, vacademi@lasalle.edu.co*

Follow this and additional works at: <https://ciencia.lasalle.edu.co/ruls>

---

### Citación recomendada

Coronado Padilla, Fsc., H. H. (2016). En defensa de las humanidades. Revista de la Universidad de La Salle, (69), 7-12.

This Editorial is brought to you for free and open access by the Revistas de divulgación at Ciencia Unisalle. It has been accepted for inclusion in Revista de la Universidad de La Salle by an authorized editor of Ciencia Unisalle. For more information, please contact [ciencia@lasalle.edu.co](mailto:ciencia@lasalle.edu.co).

# Editorial

## En defensa de las humanidades



Desde noviembre-diciembre de 1971, es decir, por un lapso de 45 años, la *Revista de la Universidad de La Salle* se ha posicionado como la revista institucional de nuestra alma máter. Con el presente número, el 69 del 2016, la revista abre la senda del segundo cincuentenario de la Universidad de La Salle. Como todas las universidades colombianas, esta transita por nuevos escenarios y desafíos que la invitan a reubicarse y acomodarse en todos los ámbitos.

De la anterior dinámica no está exenta la revista institucional. Es por ello que su Comité Editorial, en la primera sesión ordinaria del presente año, se interrogó sobre la viabilidad y continuidad o no de la misma, revisó sus políticas editoriales y finalmente, después de un amplio debate, concluyó que esta debe continuar, pero transformándose permanentemente, como lo ha venido haciendo durante los últimos años. En tal dirección, tres proyectos de corto y mediano plazo se podrán en marcha: primero, la digitalización de los números 1 a 38 para poder disponer en línea de todo el corpus de la revista, consolidando así la cultura del libre flujo de la información; segundo, la introducción del recurso de la ilustración para enriquecer, junto con la fotografía y el diseño gráfico, su diagramación visual, y tercero, una distribución más pertinente de su edición impresa.

En dicha reunión, igualmente, se reformularon las políticas editoriales que continuarán orientándola, así:

- Espacio que difunde lo relacionado con la *identidad institucional*, en tanto universidad, católica y lasallista, al mismo tiempo que publica el conocimiento de frontera al respecto.
- Espacio de *toma de posición institucional* frente a temas y problemas de actualidad de la agenda nacional, regional o mundial.
- Espacio que recoge lo relacionado con la *memoria institucional*, como fuentes primarias para la historia y los historiadores del futuro de la Universidad.
- Espacio de *información, actualización y formación* de la comunidad universitaria lasallista.
- Espacio para el *primer artículo*, como oportunidad para adquirir experiencia de quienes se inician en las lides académicas universitarias.
- Espacio que garantiza la *autonomía universitaria*, en tanto la institución se reserva el derecho de publicar aquello que considera más pertinente para Colombia y para la misma Universidad, guiada por los idearios expresados en su Estatuto Orgánico, en el Proyecto Educativo Universitario Lasallista (PEUL), en el Enfoque Formativo Lasallista (EFL) y en el Plan Institucional de Desarrollo (PID), sin depender de ningún organismo evaluador externo.
- Espacio que promueve la libertad temática e ideológica y la apertura a todos los integrantes de la comunidad universitaria lasallista. En consecuencia, como *revista institucional*, no se inscribe dentro de la política de indexación nacional o internacional de las revistas universitarias.

Inauguramos de esta manera el inicio del segundo cincuentenario de la Universidad con este número de la revista de la casa y para los de casa. Buscará, cada vez más, ser su propia medida de calidad, cumpliendo consigo misma. Ciertamente esto es más difícil por cuanto los parámetros ya no vienen de fuera; sin embargo, es más liberador, ya que no hay que probarle nada a nadie.

Retomamos el camino con el sugestivo título monográfico *En defensa de las humanidades*. El debate sobre el rol de las humanidades en la educación y la importancia de las ciencias sociales para la construcción de país no es nuevo. Sin embargo, en una visión de desarrollo centrada exclusivamente en las ciencias exactas, físicas y naturales, en la innovación tecnológica y en una perspectiva productivista del conocimiento y de la investigación, como es la actualmente predominante, no es

de extrañar que se produzcan políticas públicas y, más específicamente, políticas educativas que favorecen el predominio de los saberes tecnológicos y científicos productivistas sobre los saberes artísticos, humanistas y sociocríticos.

Las artes, las humanidades y las ciencias sociales existen para pensar e intentar comprender los problemas complejos de nuestro mundo desde la perspectiva de la belleza, la búsqueda de la verdad y la consecución del bien común, los cuales tienen raíces antropológicas, culturales y sociales que escapan a los estudios técnicos. La Universidad de La Salle, que se ha caracterizado por no crear contraposiciones entre saberes humanísticos y saberes científicos, siempre ha abogado por la unidad de los saberes para la formación integral de las nuevas generaciones. La revista, con el aporte de algunos de los integrantes de sus diversas comunidades humanísticas y científico-técnicas, expresa su palabra como contribución a este debate de tanta trascendencia para el futuro de Colombia.

## **Nuestros colaboradores**

### **Hito doctoral**

El miércoles 16 de marzo de 2016 a las 9.00 a. m., en el Auditorio Rojo del edificio Juan Vargas de la sede de Chapinero, tuvo lugar la sustentación pública de la tesis del primer candidato a doctor formado por la Universidad de La Salle. Tal acontecimiento tuvo lugar en el ámbito del Doctorado en Educación y Sociedad (dirigido por la doctora Carmen Amalia Camacho Sanabria) de la Facultad de Ciencias de la Educación (su decano es el doctor Daniel Lozano Flórez). El protagonista central del evento fue el estudiante Julio César Orozco Guzmán, quien defendió la tesis doctoral *Diseño de un marco teórico explicativo sobre acreditación escolar como posible herramienta para la mejora de la calidad de la educación en los colegios públicos de Bogotá, D. C.*, la cual tuvo como tutor al doctor Mario Ramírez-Orozco. La revista abre el presente número con el artículo científico, fruto de esta primera investigación doctoral que la Universidad de La Salle ofrece a la sociedad colombiana al iniciar su segundo cincuentenario de labores en el país.

## **Las humanidades**

Singular acogida tuvo la invitación a pensar la importancia de las humanidades en la formación de los universitarios. Una parte de los aportes recibidos se publica en este número 69, otra se hará en el próximo número, el 70. En esta ocasión, los profesores Frank Molano Camargo, Fernando Vásquez Rodríguez, Gina Marcela Reyes Sánchez, Guillermo Andrés Díaz Flórez, Jorge Alberto Dueñas Suaterna, Antonio Bernal Acosta, María del Pilar Buitrago Peña y Juan Manuel Torres Serrano, cultores de las más diversas disciplinas, como la historia, la literatura, la sociología, la ingeniería, la física, la sicología y la teología, comparten sus escrituras sobre el pasado, el presente y el futuro de las humanidades en la Universidad.

## **Filosofía**

No podrían estar ausentes los filósofos de una reflexión tan esencial y vital para su quehacer y para el devenir histórico universitario. Germán Bula Caraballo y Sebastián Alejandro González Montero, profesores de la Facultad de Filosofía y Humanidades, nos hacen pensar que la felicidad de un país, en nuestro caso, de Colombia, necesariamente pasa por el cultivo y el protagonismo de las ciencias del espíritu.

## **Lingüística**

Una de las competencias tan en boga en nuestro debate educativo contemporáneo, el conocimiento de varias lenguas (materna, extranjeras e indígenas), se analiza desde la política pública colombiana por Yamith José Fandiño Parra y Jenny Raquel Bermúdez Jiménez. Recordemos aquí que el leguaje y los idiomas son construcciones culturales creadas por los humanos, que ayudaron a su crecimiento en humanidad y civilidad por antonomasia. En palabras del consabido aforismo popular: “tanto más vale una persona, cuantas más lenguas hable”.

## Literatura

La belleza escrita en palabras tampoco podría estar ausente del debate sobre la importancia de las humanidades para la formación de las nuevas generaciones de colombianos. La profesora Eugenia Varela Sarmiento y el hermano Alexander Buitrago Bolívar, Fsc., nos recuerdan con sus textos que la literatura es esencial cuando de pensar lo humano se trata.

## Caleidoscopio temático

Tres asiduos colaboradores de la revista nos envían sus artículos: Luis Carlos Villamil Jiménez nos sigue deleitando con su nueva entrega sobre la historia de la escuela de pensamiento de la veterinaria colombiana. Alba de Jesús Pérez Ibarra, en esta ocasión, nos cuestiona sobre la importancia de la administración del tiempo en la vida. Y Oscar Augusto Elizalde Prada, de una manera muy libre y crítica, hace un análisis del discurso publicitario con ocasión de la beatificación del salvadoreño monseñor Óscar Arnulfo Romero.

## Discursos a la academia

Una significativa inversión monetaria realizó la Universidad de La Salle con destino a la nueva óptica de la Clínica de Optometría, la cual también contó con la colaboración de Johnson & Johnson. La revista recoge el discurso pronunciado por el director de la clínica, el doctor Elkin Alexander Sánchez Montenegro, el día de su inauguración. Un acontecimiento significativo en la consolidación de la estrategia que busca integrar la relación docencia-servicio, innovación académica y centro de negocios.

## Galería

### Nueva óptica de la Clínica de Optometría

El 23 de noviembre de 2015 tuvo lugar la ceremonia de inauguración de la nueva óptica de la Clínica de Optometría. “Galería” registra fotográficamente

este momento importante en la mejora constante de la planta física de la Universidad.

### **Primera sustentación doctoral**

El miércoles 16 de marzo de 2016 se realizó la primera sustentación pública de una tesis doctoral por parte de un estudiante de la Universidad. “Galería” recoge la secuencia del ritual de sustentación, hito a destacar al comienzo del segundo cincuentenario de la Universidad de La Salle.

Hermano Fabio Humberto Coronado Padilla, Fsc.  
Editor académico invitado